

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
JORGE VOLIO

Suscripción mensual, 50 cts.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, martes 11 de noviembre de 1902

NUMERO 48

"LA JUSTICIA SOCIAL"

es el periódico que ofrece mayores ventajas al comercio que se avisa, es decir, del único comercio posible, pues aquel que no se avisa, apenas si vegeta.

1°—Por sus condiciones de BUENO, BARATO y POPULAR: bueno en su forma y contenido y como esto no reza con los comerciantes, bueno porque su edición será de las mejores; barato, el valor de la suscripción y el de los avisos, de modo que por una suma exigua el periódico reportará al comerciante inapreciables ganancias; y popular, porque quien niega que es el único á quien puede atribuirse justamente este título?

2°—Por su inmensa circulación; LA JUSTICIA SOCIAL como el caudaloso Amazonas arrastra su onda luminosa de mar á mar: esparciendo por doquiera sus noticias y recomendaciones que dichas en voz baja en la Administración, inmediatamente son voceadas y multiplicadas por el eco de ese papel extraño que repite aquí las incontables preciosidades del "Bazar de San José" de don Juan Rafael Mata, allá la finura de los muebles que fabrica Jorge Morales Bejarano, acullá el nombre sonoro del Águila de Oro de Napoleón Soto y por todas partes el nombre y referencias del tenducho humilde de insignificante clientela que es transformado por los avisos al cabo de diez años en almacén de primera clase.

3°—Por sus tendencias. LA JUSTICIA SOCIAL, heraldo del bien en el siglo XX va vestido de avisos á pregonar sus principios hasta en los más apartados y lejanos lugares de la República; la curiosidad humana se fija en el vestido, el buen sentido en sus palabras. Comerciantes, AVISAR ES VENDER, quien no da, no recibe.

CONTRA LA CRISIS

Los que suscribimos participamos al público que con larga práctica de 30 años estamos en actitud de hacernos cargo de toda clase de trabajos de platería, especialmente en la hechura de

COPONES, CÁLICES

CRUCES ALTAS, CALDERETAS,

INCENSARIOS, SAGRARIOS,

PÁTENAS y todo lo concerniente á trabajos del culto católico.—Plateamos y doramos con toda perfección. Trabajamos durante muchos años en el taller del famoso maestro don José María Sibaja.

Ofrecemos dar exacto cumplimiento á los trabajos que se nos encomienden y precios económicos.

Atendemos con puntualidad los encargos que nos hagan, tanto de las villas como de cualquier otro punto.

Se componen relojes; todo clase de máquinas, etc., etc., quedando el parroquiano satisfecho del trabajo y del precio.

Visítad nuestro taller y os convenceréis.

Alajuela, 18 de Octubre de 1902.

JOSÉ ANGEL CHAVES.

FULGENCIO SOTO.

AVISO A LOS AGRICULTORES

Vendo un poco de almácigo de NARANJO en buen estado de trasplantar, á razón de diez céntimos el arbolito.

Zapote, Setiembre de 1902

ISIDRO DIAZ M.

RAFAEL MEZA N

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado, frente á la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejores que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383.

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente á la Catedral.

DANIEL HERRERA

Ofrece sus servicios en todo lo concerniente al ramo de sastrería. Recibe órdenes en su casa de habitación, 100 metros al Sur de la Catedral.

EN ESCASO

Vendo al contado ó á plazos cómodos dos hermosas casas con su respectivo solar y muy buena agua, propias para una numerosa familia, las cuales encuéntrase al Oeste y Sur de la Iglesia, á la distancia de ochenta y cuatro metros. También puedo alquilarlas caso de no venderlas. Para pormenores entenderse con su dueño en la misma.
J. J. QUIRÓS C

Noviembre 3 de 1902.

UN OBRADOR

de Panadería y Pastelería en perfecto buen estado y en buenas condiciones vende

FRANCISCO MONTERO A.

Avenida 8ª Este, contiguo á la Capilla Protestante.

" LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M^a Jiménez,
Presb^o Dr. Claudio Volio,
Presb^o Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant^o Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., JORGE VOLIO

PARA QUE ESO?.....(*)

Gran empeño ha desplegado el Dr. Zambrana en hacernos aparecer ante el tribunal de la conciencia pública como *camanduleros* con el rosario en una mano, llevando en la otra poderosa pica para abrirnos brecha hacia el Poder. Ha querido sindicarnos como representantes de la teocracia, con la intransigencia y el fanatismo por armas, sin más apoyo q' la mentida fe, y sin otros ideales q' la ambición de mando, disimulada por artera y vulgar superchería.—No podemos asegurar si de buena fe, ó por estudiada inocencia nuestro ilustrado adversario se asusta, se le crisan los nervios y ve gigantes y endriagos y endemoniados, y oye ruidos de inquisición, en campo sano en donde no dominan más que nobles patrióticos deseos y propósitos, que son la expresión genuina de nuestro sincero amor á la República.

Gran empeño ha desplegado el Doctor Zambrana en todo eso; y aunque lo ha hecho con galana frase, empleando á veces el sofisma sutil, ó bien palabras de esas que son siempre néctar delicado para el paladar del pueblo, no ha logrado su objeto. Costa Rica es un país demasiado pequeño: la sociedad que lo puebla está íntimamente ligada: todos nos conocemos: bien se sabe lo que se puede y lo que se debe esperar de cada uno; y, por lo tanto, pretender asustar con el fantasma de la teocracia, es tan loco afán como lo fuera inspirarle miedo al Dr. Zambrana hablándole de brujas y duendes.

Nosotros no vamos tras el poder: ni por un momento siquiera hemos imaginado ni aceptamos la Religión como medio para alcanzarlo: aspiramos sencillamente á que nuestras ideas sean mejor conocidas: y queremos para la Iglesia y las instituciones religiosas, no avances en la esfera de lo civil pero sí plena libertad de acción dentro de su esfera propia.

Para que se vea que es necesario que nos conozcan mejor véase cómo él supone que los hombres de nuestras ideas si llegaran á dominar harían cola de mico con todas las prebendas excluyendo de los honores y de los destinos á todos sus contrarios. Puede ser que en ocasiones y como natural reacción contra igual ó mayor tiranía haya sucedido esto en algún país, pero esa no es la tendencia actual de los católicos en aquellos países tan atrazados como Alemania ó Bélgica, donde ellos pueden organizarse y luchar como partido político. Cuando cayeron los católicos en Bélgica, los liberales los echaron de sus puestos: recuperaron el poder los católicos y conservaron á los empleados liberales.

No es la ambición la que nos guía pero es querer aplicarnos una *capitis diminutio* incompatible con nuestro carácter de ciudadanos de un país libre el exigir de nosotros que limitemos nuestra acción á "*rezar y hacer rezar, á instigar obras de misericordia, á deleitarnos con los misterios, á admirar los profetas, á procurar la venta de imágenes de santos, á fabricar ó hacer que se fabriquen nuevos templos, á encomiar los milagros de la devoción*;"—es pretender ejercer un monopolio tiránico, exigir de nosotros que sólo á eso nos concretemos, cuando tenemos derechos y aptitudes para que tratemos.—á la vez que practicamos todas esas obras que están de acuerdo con nuestra fe religiosa,—de resolver en sentido positivo para nuestro pueblo el problema de su mayor ensanche político, social y administrativo.

Imponernos solamente deberes piadosos, porque somos católicos, excluyéndonos de la participación en los públicos debates, de la fiscalización de los actos de nuestros gobernantes y de toda iniciativa para el progreso del país, sería excluir de sus más incontrovertibles derechos á la mayoría del pueblo costarricense, que es católica, y católica ferviente por *convicción*, por sentimientos y por ideas adquiridas desde la cuna, no por *ignorancia, ni por candor, ni por superstición*; es una mayoría católica con desenvolvimiento intelectual y moral necesarios, para alejar todo temor de pretensas *tiranías religiosas* en esta *república sensata*, aunque no siempre haya tenido toda la energía suficiente para ponerse á salvo de esa otra tiranía impuesta por los déspotas, sean católicos ó nó.

Es un sacrificio inútil al que se obligara el apreciado Maes-

tro contituyéndose en *centinela desvelado de la ley*, por temores á una *alucinación*, que pudiera ser un efecto patológico y nada más.

"La Justicia Social" no es á mi juicio la voz de ningún partido político,—aunque cuenta,— como podemos asegurarlo, sin temor de equivocarnos, con la aceptación y simpatías de la gran mayoría del país; dentro de la limitada esfera de acción que le asignan las leyes trabaja por presentar sus ideales en el palenque de la prensa, labora modestamente por el adelanto y prosperidad de la república, hace propaganda de ideas de tolerancia tanto entre los católicos como entre los liberales se esfuerza por imprimir serenidad y mesura á los debates periodísticos y quiere que la Religión que es vínculo de caridad no sea entre los costarricenses siempre hermanables, motivo de discordia.

Por consiguiente hablarnos ahora de monstruos horribles que dejaron sangainarias huellas en la historia: de tiranías religiosas y de fantasmas oscuros, de ignorancia ciega y de yugo á la conciencia, es una salida de tono.—*Para qué eso?*

Si La Prensa Libre lo que apetece es la libertad común, el imperio del derecho, la serenidad en la conciencia, ¿por qué se alarma y pide los auxilios de la policía, porque jóvenes unidos por el mismo credo religioso no dejan enmohecerse sus derechos de ciudadanos?

UN MÉDICO

El Porvenir de Costa Rica y la deuda á los ingleses

(Concluye).

Contestamos que ya probamos con la veracidad de los números y calculando lo más en contra, que en favor, las utilidades que daría un establecimiento de esta clase, al país y al Gobierno, en moneda corriente. Además de las ventajas morales y sociales que se obtendrían, á extremo que no titubeamos en afirmar, que cualquier sacrificio pecuniario que se hiciera, sería reportado con grandes creces.

A lo de la custodia de los presidiarios al instalarlos en la montaña á trabajar y peligro de fuga; diremos que: el q' esto escribe, vió en Guatemala, el año 1884, á los presidiarios trabajar fuera de la prisión, unidos con una cadena de hierro, de dos en dos individuos y con suficiente distancia de uno al otro. Cuya cadena pendía de una barra de hierro, terminada en una argolla del mismo metal, en que se introducía el pié. Cada cinco pares tenía su cabo que los vigilaba y además un piquete de soldados los rodeaba á conveniente distancia.

Eran como doscientos. Nunca se podía fugar, aunque quisiera, ningún penado, con este medio tan sencillo. ¿No se podría hacer lo mismo aquí?

Para terminar únicamente nos resta manifestar que: desearíamos con ahínco saber el parecer de las personas sensatas y verdaderamente patriotas y lo que piensen sobre lo que acabamos de exponer, en la precisa inteligencia, que creemos no haber hecho una obra acabada, ni tampoco podríamos hacernos esa ilusión, toda vez que carecemos de las luces y talento necesarios para ello. Sí; únicamente queremos hacer constar, que al resolvernos á publicar esto: no nos ha guiado más interés que es: una intención sana y recta de buscar el bien verdadero á nuestro país: señalar los medios que posee para poder dominar la crisis actual, que nos abruma, y esquivar las que puedan sobrevenir en lo sucesivo, lo mismo que los grandes recursos con que podríamos contar para solventar la deuda enorme que pesa y oscurece el porvenir de nuestra querida Patria.

Si el ilustrado Gobierno, que hoy preside los destinos de Costa Rica, se dignara distraer su elevada atención y fijarla solo por algunos instantes, no en la forma, sino en el fondo de las ideas y plan que hemos propuesto; nuestras esperanzas quedarían colmadas y nuestros deseos cumplidos, puesto que de él y únicamente de él; estriba que nuestra idea fuera llevada al terreno de la práctica y diera sus buenos resultados.

ADOLFO JOHNSON PACHECO.

Zarcelero, Noviembre 5 de 1902.

INFORMACION

DE PUNTARENAS

Don Agustín Guido reunió en su casa á parte de los electores de la Comarca con el objeto de ponerse de acuerdo en la candidatura para regidores municipales en el período entrante.

En esa reunión se formuló la siguiente candidatura.

Regidores propietarios.

Manuel Barahona
Miguel H. Céspedes
Juan Félix Bonilla

Regidores suplentes.

Bernardino Alvarado
Pablo Angulo P.

Los electores obreros y otros han visto con malos ojos esa candidatura. No creemos que esto dependa precisamente de mala voluntad contra los candidatos, (aunque de ellos solo uno es grato al gremio obrero) sino que empieza á pesarles la preponderancia del señor Guido, con quien están muy disgustados porque en la elección de diputado suplente no apoyó con energía las aspiraciones de los que querían un representante nativo de Puntarenas, y contribuyó mediante una transacción hecha con los señores Huete (Francisco) Villaseñor, Céspedes y otros al triunfo de un joven muy apreciable y muy inteligente por cier-

(*) LA JUSTICIA SOCIAL cede sus columnas de honor á este artículo que le ha enviado un distinguido colaborador suyo.

to, pero que es imposible que sien-
ta por Puntarenas el mismo cariño
de un hijo, ni es creible que en
estos momentos en que el porvenir
de la ciudad está amenazado de
muerte, despliegue en la defensa
de sus intereses el ardor de quien
siente que al sucumbir ellos su-
cumben los intereses propios y
que al arrancar á Puntarenas sus
prerrogativas le arrancan pedazos
de su propio corazón.

El señor Guido tuvo el alto ho-
nor de ser nombrado diputado por
el pueblo ó mejor dicho por la
liga de obreros pues el Olimpo de
aquí le hizo una guerra cruda que
él bien conoce; y puesto que la
candidatura actual para municipales
no es grata al gremio, creemos que
don Agustín tendrá el buen acuer-
do de desistir de ella.

Puntarenas, novbre. 8 de 1902.

EL CORRESPONSAL

Sabanilla de Alajuela MANIFIESTO

Nosotros los que firmamos este
manifiesto hacemos constar: que
el señor Presbítero don Florián
José M^a Mayer goza de las sim-
patías de todos los vecinos de este
barrio y que ha cumplido con celo
y satisfacción los oficios de su
santo Ministerio.

Por tanto, reciba nuestro digno
señor Cura esta demostración de
aprecio y alta estima de todos sus
feligreses y al mismo tiempo le
suplicamos mire con indiferencia
los ataques que por medio de la
prensa le han dirigido.

Sabanilla de Alajuela, Novbre. 1^o—1902

Jesús María Alfaro, Bartolomé
Vega. Rogado del señor Ramón
Alvarez, Ignacio Vargas, Nica-
nor Alvarez, José María Cas-
tro R., Juan Alvarez A., Aquileo
Alvarez, Ladislao Campos, Fran-
cisco Guerrero, Cecilio Sibaja P.
Ramón C. Cabezas. Rogado de
Juan R. Sánchez y por mí, Rafael
Carbajal, Rogado de Manuel Al-
varez, José M^a Castro, R. Luis
Sánchez, Francisco Barquero, Ig-
nacio Vargas, Saturnino Alvarez.
Rogado de Nicomedes Salas y por
mí, Agustín Salas, Pedro Rodrí-
guez, Santiago Castro, Javier Ovie-
do, Gerardo Barquero. Rogado de
los Seres. José M^a Castro y Ramón
Meléndez, Marcos Castro, Pedro
Calderón, Pedro Vazques, José
Calderón, Espíritusanto Castro.
A ruego de los señores Félix Ro-
jas y Leovigildo Alvarez, Rafael
González. Rogado del señor José
Esquivel y por mí, Leoncio Siba-
ja, Samuel Hernández, Carlos
Hernández, Francisco González,
Eliás Sánchez. Rogado de Gerar-
do Artavia, por no saber firmar y
por mí, Luis Hidalgo, Rafael Al-
varez A. Rogado de mi padre
Joaquín Rodríguez, Pedro Rodrí-
guez.

De Aserri

¡Ya ve Ud., señor Administra-
dor, como no podemos saber lo
que pasa en otros países, los que
no tenemos como suscribirnos á la
bendita Gaceta!

Así es que nosotros los pobres
que vivimos apartados del bullicio
del mundo, no podemos estar al
tanto de lo que sucede en otros
lugares por haberle prohibido el
Gobierno á la prensa la publica-
ción de los cables.

Yo soy uno de los descontentos
con esa medida; porque á duras
penas me junto con cincuenta cén-
timos para pagar la suscripción á su
simpático periódico, en el cual, á
más de su escogida lectura, leía
los cables que nos ponen al tanto
de lo que pasa allende los mares.

Y tener que concretarme á sa-
ber lo que pasa por esta Repúbli-
ca liliputiense!

Lo único reciente que tenemos
en estos lugares de Dios, es la
persona del Presbítero Pablo Gui-
llén, actual Cura, quien en tan
poco tiempo disfruta del aprecio
de sus feligreses; y las famosas
correspondencias de Pata.Gata, el
que hoy vive más que nunca feliz
en esta su tierra.

Nada le digo de uno que lla-
man Dr., aunque no lo es todavía.

TIGELINO

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

Europa culta.

No ha sido sin provecho que o-
currió recientemente el escándalo
de un duelo entre el Marqués de
de Dion y el redactor de la Petite
Republique. El senador Lacomte
ha presentado á las cámaras fran-
cesas un proyecto de ley para
castigar el duelo como delito: se-
gún él, si uno de los duelistas
sucumbe en el lance el sobrevien-
te será castigado con prisión de
uno á tres años y multa de cien
mil francos.

Los mineros perderán.

Combes ha teleografiado á los
prefectos de los distritos en huel-
ga que adopten medidas rigu-
rosas para evitar posibles trastor-
nos. Los jefes de los huelguistas
han hecho saber á los mineros que
deben aceptar el fallo arbitral
aun que sea adverso pues constitui-
ría mala fe aceptar el arbitraje y
no conformarse con sus resultados.

Pensiones.

El Presidente de Francia ha
presentado un proyecto de ley
para que se den pensiones á las
viudas y huérfanos de los emplea-
dos militares y civiles que pere-
cieron en el desastre de la Marti-
nica.

El Conde Boni de Castellane.

Ha sido anulado por 278 votos
contra 235 y después de un aca-
lorado debate en la Cámara de di-
putados franceses la elección he-
cha en el mencionado Conde para
miembro de dicha Cámara. Emi-
lio Chauvin fué quien más ruda-
mente atacó el acta electoral
acusando al Conde de una multi-
tud de actos indecorosos.

Perdieron los mineros

Los árbitros fallaron contra los
huelguistas declarando que los ac-
tuales salarios están en proporción
con el precio en que se vende el
carbón. Los mineros de los de-
partamentos del Norte y del Paso
de Calais son los más perjudica-
dos con ese laudo: en este último

departamento hubo desórdenes al
saberse el resultado: los huelguis-
tas arrojaban ladrillos contra la
tropa y contra la Policía. En el
del Norte los dueños de minas
convinieron en establecer pensio-
nes por espacio de 5 años.

El laudo es desobedecido

En Lievin, Paso de Calais, un
meeting de 6,000 mineros huel-
guistas, acordó no aceptar el fallo
pronunciado por los árbitros y
continúa la huelga.

Los francos bajan

La libra esterlina se cotiza en
París á 25 francos 14½ céntimos,
medio céntimo más que en el úl-
timo informe. El precio de las
demás monedas y de la plata en
barras no ha variado.

La balanza del comercio inglés

Ha habido un aumento de . . .
12.514,500 (qué?) en las impor-
taciones y de 5.831,000 en las
exportaciones.

El Mad Mullah da qué hacer

El Coronel Swain, ex-Coman-
dante de la tierra de Somalí, no
puede continuar en el servicio á
causa de las heridas: lo reempla-
zará el General Maning, quien ac-
tiva los preparativos para prose-
guir la campaña á pesar de las
dificultades para conseguir pertre-
chos de boca y de guerra. El
Mad Mullah por su parte hace lo
mismo. Está atrincherado cerca
de Bohatle con 2,000 rifles, un
cañón Maxim, 15,000 lanceros y
una gran reserva de ganado y bes-
tias de carga. Bohatle está bien
defendido. Es imposible impedir
la llevada de provisiones al Mad
Mullah.

Asuntos Eclesiásticos

El Papa recibió hoy al Obispo
Chapelle de Nueva Orleans; dele-
gado apostólico en Cuba y Puerto
Rico. La audiencia duró una ho-
ra. Después de ella el Arzobispo
presentó al Pontífice sus semina-
ristas cubanos á quienes éste ben-
dijo.

Un autonomista procesado

Sabino Arana, caudillo del par-
tido autonomista en las provincias
vascongadas, está procesado por
haber enviado un telegrama de fe-
licitación al Presidente Roosevelt
cuando se declaró la independen-
cia de Cuba. [¿Y qué querían?
¿qué los yanquis se la cogieran?]
El Fiscal sostiene que aquel tele-
grama hirió la integridad y la dig-
nidad de España y pide se conde-
ne á su autor á OCHO AÑOS DE
PRISIÓN.

*La capitulación de Santiago de
Cuba.*

Al recibir el Gral. Toral, quien
defendía aquella plaza, la orden
de redactar una relación completa
de la rendición, se ha vuelto loco.
La noticia ha causado gran sensa-
ción en Madrid.

*Se confirman las relaciones sub-
terráneas entre Portugal y la
Martinica.*

La provincia de Beira y otras
regiones de Portugal han sufrida
fuertes terremotos con gran pérdi-
da de vidas y edificios.

Cuarentena.

En Paita [Perú] está detenido
el vapor Guatemala por traer á
bordo un enfermo sospechoso de

fiebre amarilla. El comercio y el
cuerpo consular se quejan de que
no se haya permitido desembarcar
la carga, ni siquiera la correspon-
dencia.

CRONICA

DE CARTAGO

Amelia Guzmán Calvo.

Era un angel, si, un angel de
aquellos que el Ser Supremo elige
para su morada.

Pues á la edad de 7 años entró
al Colegio de las monjas Betlemi-
tas, en donde permaneció 8 años,
sobresaliendo en labores de mano.
Tuvimos el gusto de ver en algu-
nas iglesias de nuestra ciudad;
exhibiéndose los preciosos traba-
jos de aquellas angelicales maneci-
tas; y admiramos de consiguiente
la disposición natural que le ador-
naba.

Cruel cuanto breve enferme-
dad, vino en la mañana de hoy á
cortar el hilo de tan preciosa exis-
tencia, en medio de los grandes
esfuerzos que la ciencia médica
hizo por salvarla.

Pero ¿qué hacer cuando la Om-
nipotencia del Creador llamaba
esta alma inocente á su trono y en
la mañana de hoy extendió su
brazo, para llevarla hacia Él?

Paz á sus tiernos restos y gra-
cias á las madres del S. C., por
sus solícitos cuidados.

UN AMIGO.

Noviembre 9 de 1902.

Noticias de Guatemala

El Licenciado don Luis Dávila,
que llegó ayer á esta capital, nos
dice que no es cierta la noticia de
la muerte de Barillas, pues con él
vino de Champerico á San José
después de la catástrofe y conven-
cido de la pérdida de su finca, úni-
co bien q' le quedaba. Que sí mu-
rió á bordo de "El Acapulco" don-
de se embarcó con su compañero
Barillas y con 200 personas más
que huían del siniestro, un alemán
á consecuencia probablemente de
asfixia lenta producida por la gran
cantidad de ceniza que tragó en
el viaje: Que la pérdida de vidas
y haciendas es incalculable y que
Barillas y su compañero alemán
veían con horror en su camino las
manos como pidiendo socorro, so-
bresalían de entre la capa de ce-
niza: Que un italiano y su mujer,
campesinos que acababan de ha-
cerse ropa nueva para festejar el
completo pago de sus haciendas,
llegaron á bordo hasta con som-
brero prestado: Que el vapor so-
portó durante varios días una mo-
lesta lluvia de ceniza, etc. etc.

Vidrios planos. El AL-
MACEN HERNÁNDEZ los está
dando baratísimos.

Este almacén acaba de recibir
y vende escandalosamente barato
los siguientes géneros:

Manteca P.
Id. Inés.
Id. A.
Id. C.
Id. D.

COMUNICADO

CALUMNIA

El martes 4 de noviembre me dió un ataque de alcoholismo en la casa de la señora q' me asiste; alguna gente maliciosa y sin oficio dió en la flor de difamarme diciendo que con un veneno había atentado contra mi vida. Para destruir todas sospechas he aquí lo que me certifica el Doctor: "Jesús Salas sufrió de alcoholismo el martes en la noche. [f.] Mx. Peralta.

El ataque me provino por el licor, no porque acostumbre el vicio sino porque cuando lo tomé estaba *trasmochado velando un angelito y débil, pues hacia dos días no comía*, esto contribuyó al resultado fatal de la bebida alcohólica por poca que fué. Sirvan las presentes frases para afirmar mi honor sin mancilla y para *callar á mis detractores*.

Jesús Salas R.
Cartago, Nov. 9 de 1902.

HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,
Dentista Alemán.

IGLESIAS HERMANOS

APARTADO 170, SAN JOSE

Suplicamos á nuestros suscriptores de periódicos nos avisen con tiempo si desean continuar ó cambiar sus suscripciones, lo mismo que á los señores que por primera vez desean suscribirse.

Enviamos la lista de periódicos al que la pida.

Noviembre 7 de 1902

AVISOS GRATIS

Luis Corrales ofrece sus servicios para trabajos de cualesquiera especie en la ciudad y en el campo, con buenas referencias.

A los hacendados Una persona entendida en el manejo de un patio de beneficio ofrece sus servicios en la presente temporada.

Puede darse buenas referencias, Calle 21, n° 344, Sur.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCION, ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.

MANUEL OROZCO.

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para desleir la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirigir se **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO Por 9,000 colones al contado se vende la casa que queda en la calle 21 Norte, frente á la casa de don Miguel Velázquez y contigua á la de Pagés Hermanos.

Para condiciones, en la misma casa informarán.

JOSÉ DEMETRIO CAAMAÑO

Agente de negocios Judiciales LIBERIA—GUANACASTE

Referencias:—Lic. don Matias Trejos en San José. Lic. don J. León Quesada en Puntarenas.

Suministra toda clase de informes respecto de Guanacaste, sin más gasto que el porte.

Solicita en Liberia, suscripciones a *La Justicia Social*, periódico interesante y baratísimo.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, n° 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

SE VENDE al contado ó á plazos cortos ó largos, con el 10% de interés mensual, una *muy buena y cómoda* casa de habitación decentemente amueblada—ó sin muebles—situada en el punto más céntrico de la ciudad, frente al lado sur del Seminario. Para informes sobre precio, dirigirse á la casilla del correo, número 273.

San José, Octubre de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de **EMILIO ARTAVIA**

Su buena fama es ya conocida en toda la República. *ESTA CASA* cuenta con 33 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente á la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y á precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita á este taller queda Ud. convencido.

Se devuelve el dinero sino da exito.

¿Qué más garantía quiere U?

"El gran específico del siglo ó loción Japonesa" que destruye la caca y la tiña.—"Las obleas anticatarrales" que lo curan en pocos días.—"El Elixir Tropical" que da vigor y fuerza á los impotentes.—"El Balsamo de Oro" que cura las leucorreas ó flores blancas.—"El Blanco de Perla", que hermosea, suavisa y perfuma el cutis.—Y la mar de novedades encontrará U. en la "BOTICA UNIVERSAL".—Frente al Mercado por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

TIP. POPULAR.

FOLLETIN de LA JUSTICIA SOCIAL

¡A LOURDES!

(Continuación)

todos los acontecimientos que han hecho salir á Lourdes de su obscuridad. La Virgen no se apareció en la plaza, valle, ni en la iglesia parroquial; pero sí, sobre las peñas de Massabielle, y dijo: "Me dedicaréis una iglesia aquí y no allá;" todos aquellos á quienes ha curado en este manantial que corre tan abundante desde hace tantos años, llevan sus donativos al lugar de su curación, como testimonio de su agradecimiento y de su amor.

Es esto tan natural, que vos, tan partidario de la iglesia parroquial de Lourdes, supongamos que orando en la iglesia del Rosario obtengáis una gracia inesperada: vuestro primer movimiento consistirá en ir á pedir al Reverendo

Padre Fournau, superior de los Misioneros de la Gruta, se sirva colocar vuestro nombre en esta iglesia del Rosario, en una piedra que quede allí para publicar vuestro eterno agradecimiento; y quedaríais muy descontento si el Reverendo Padre Fournau, despreciando vuestra obsequio, la consagrara á embellecer la iglesia parroquial.

—Sin embargo Monseñor Peyramale, el antiguo párroco de Lourdes...

—Me parece que sobre esta materia sabéis más de lo que me figuraba... A eso iba yo... Monseñor Peyramale, el párroco de Lourdes, el contemporáneo de las apariciones, poseía un gran corazón, un talento superior y un no sé qué tan particular, que tuvo instrucción de todo cuanto debía de ser la consecuencia de los acontecimientos que presenciaba... Todo lo vió á la vez: las iglesias sobre las orillas del Gave, efecto y monumento del amor y de la fe de los peregrinos hacia la Inmacula-

da, después una iglesia parroquial, digna de la villa que ha dado su nombre á la Reina del cielo: Nuestra Señora de Lourdes.

—¿Por qué este plano queda por completar?

—Porque la voluntad de la multitud no se inclina por ese lado... porque es preciso saber esperar la hora de la providencia... la hora en que los generosos se volverán hacia esta pequeña villa y querrán que el Huésped divino habite, si no bajo techos dorados, por lo menos en un templo decente y digno de la fe de los cristianos que á millones han venido de todas las partes del mundo á pedir hospitalidad al viejo Lourdes.

Es una cuestión de tiempo, ni más ni menos.

El párroco actual no lo ignora; por eso aguarda confiado y lleno de esperanza.

